

Todas estas ideas no resisten á un serio examen. Debe, sin embargo, notarse que Dusburg solo se fijaba en los prusianos, á los cuales conocia perfectamente, y que es inadmisibles la idea de una transmision de caracteres prusianos á la raza leto-lituana. Ni entre las tribus letas ni entre los lituanos propiamente dichos, se descubre la influencia del Kriwe de Romowe en la vida pública (1). La trinidad prusiana es una nocion que corresponde á la trinidad cristiana. Las imágenes poco auténticas de los dioses que nos ha transmitido la tradicion, la del dios Kurche, por ejemplo, tienen un carácter abstracto y poco comprensible. El Kriwe es hasta ahora un enigma no descifrado, pues en la historia de Prusia no encontramos huella alguna de verdadera influencia por él ejercida.

Poco puede decirse de la division en clases de la tribu lituana. Una clase de señores (2) de la cual salian, sin que sepamos cómo, los caudillos; una propiedad territorial mas ó menos importante; la libertad y la esclavitud, tales eran los fundamentos en que se basaban las diferencias sociales. Sin embargo, parece que la idea de clases era en ellos mas intensa que en los eslavos y parece tambien que entre las tribus lituanas se hallaba mayor cultura que entre las letas, en las cuales apenas aparecen huellas de una nobleza en embrión.

La masa de estas tranquilas poblaciones se puso necesariamente en movimiento, como hemos visto, ante los ataques de los pueblos vecinos, como los polacos, los rusos y sobre todo los alemanes. Ya desde antiguo pagaban un tributo á los príncipes rusos vecinos, especialmente á los de Polozk, y existian entre ellos relaciones recíprocas. Durante la segunda mitad del siglo XII los lituanos comenzaron á tomar á su vez la ofensiva, y á medida que se marcó mas la decadencia de Kieff fué en aumento el poder de Lituania, cuyas correrías y ataques no estaban en situacion de resistir los pequeños principados rusos. De aquí que se encendiera una guerra constante en las fronteras y que Nowgorod, Wolhynia, Halicz y otros territorios estuvieran de continuo en lucha con las tribus lituanas orientales (3), que solo supo dominar Roman Mstislawitz. Los que mas amenazados se veían, es decir, los príncipes de Polozk, no estaban á la altura de la misión á ellos confiada de resistir los ataques de los lituanos, y aun ellos habian dado el ejemplo de apelar á las tribus lituanas para sostener sus luchas contra los otros príncipes rusos. Este hecho se habia repetido con suma frecuencia desde mediados del siglo XII, de manera que los lituanos pronto conocieron el lado débil del principado de Polozk y comenzaron desde fines del siglo XII y principios del XIII á establecerse en aquel territorio despues de varias y frecuentes correrías. El estado de postracion en que se encontraba Rusia desde las invasiones de los mogoles favorecia en alto grado á los lituanos. Plano Carpini, que entonces se encontraba camino de Sarai, se lamenta de los peligros que de continuo le amenazaban por parte de estas tribus, cuyas narraciones históricas posteriores mencionan tres soberanías de príncipes lituanos en el suelo ruso, y dicen haber caído en manos de estas tribus la misma ciudad de Polozk. Sin embargo, esto debe considerarse como una invencion destituida de todo fundamento histórico. Lo indudable es que se hicieron esfuerzos para

(1) Véase acerca de esto Lohmeyer, obra citada, pág. 26.

(2) Puede ponerse en duda si los príncipes eran de la misma raza que sus súbditos, pues hay datos para creer que eran extranjeros. Sin embargo, no se ha dicho en esta cuestion la última palabra, y solo un análisis filológico de los nombres hecho por mano experta podria arrojar luz sobre este punto.

(3) Las anteriores luchas de los príncipes rusos con los lituanos están referidas por Daschkewitz en su obra: *El reinado de Daniel de Halicz*, pág. 110, nota 3.

fundar un imperio ruso-lituano y que tales esfuerzos se llevaron en definitiva á feliz término por el primer personaje de carácter histórico que nos ofrece la Lituania, por Mindowe, hijo de Ringold, á pesar de todos los obstáculos que á la realizacion del plan opusieron el gran maestre de la órden teutónica y los príncipes de Halicz, Polonia y Masowia.

Los primeros años de este hombre extraordinario están envueltos en la oscuridad, y únicamente se sabe que el punto de partida de su poderío fué Kernoff, y que despues de la muerte de su padre no fué soberano único (4), sino que junto á él y en la misma Lituania habia muchos príncipes independientes. Lo único que consiguió fué dominar á Nowgorod y el territorio de la llamada Rusia Negra y sentar su planta, sin que nos sea dado seguirle en sus empresas, en Polozk, Witebsk y Smolensko. Apoyado por estos elementos rusos se dedicó á crear en la misma Lituania una vida política debidamente organizada, en cuya tarea se encontró con la enérgica resistencia que le opusieron sus compatriotas y hasta sus mas próximos parientes. Sus sobrinos Tewtil y Yedwid quisieron romper los lazos de dependencia que con él les unian y gobernar en Polozk y en Witebsk como príncipes independientes, uniéndose á ellos el príncipe Wykont de Schamait, que veía con cierta desconfianza los esfuerzos que en pro de la union hacia Mindowe. Cierta que éste consiguió, en 1247, desterrar á los sublevados, pero Tewtil de Polozk, cuñado de Daniel y de Wassilko, solicitó el auxilio de estos poderosos príncipes y se dirigió despues á Riga, donde, habiendo abrazado el cristianismo, supo inducir á Andrés, maestre de la órden livonia, á que formara una alianza con los yatwiages y schamaitas, que se habian sublevado para conservar la antigua situacion especial de las distintas tribus lituanas. Habiendo Daniel de Halicz atraído á esta alianza á los príncipes de Polonia, Mindowe no pudo resistir con las armas en la mano la coalicion y pensó en salvar su obra por medio de hábiles negociaciones diplomáticas. Se atrajo al mas poderoso de sus adversarios, Daniel de Halicz, cediéndole la Rusia Negra, con lo cual quedaba salva da su soberanía feudal. Este fué un rasgo de habilidad extraordinaria, pues Daniel no podia entrar en posesion de la Rusia Negra sino despues de haber sometido á los yatwiages, cuyos territorios se interponian como una cuña entre aquella y sus principados. Los yatwiages opusieron tenaz resistencia y dejaron de esta suerte de ser un peligro para Mindowe. Con igual habilidad habia sabido tambien atraerse al maestre de la órden teutónica, declarándose pronto á recibir el bautismo, y efectivamente, en la primavera de 1251 abrazó el cristianismo en Nowgorod Litowski. El papa Inocencio IV recibió esta noticia con placer sumo. Mindowe y su territorio, así como las comarcas que posteriormente debia arrebatar á los infieles, entraron en relaciones defensivas con la Santa Sede, y el obispo Heidenreich de Kulm recibió el encargo de coronar á Mindowe como rey de Lituania y de consagrar, lo mas pronto posible, un obispo para este país, recientemente conquistado al cristianismo. Si la coronacion definitiva no tuvo efecto hasta el verano de 1253, culpa fué de las negociaciones que para este importante objeto hubieron de entablarse con el gran maestre de la órden teutónica, residente todavia en Accon. El maestre Andrés habia mandado hacer en Riga las coronas para Mindowe y para su esposa, y luego se celebró con gran pompa el acto de la coronacion en presencia del mismo maestre.

Durante los nueve años que á esto siguieron, vemos á Mindowe en estrecha alianza con la órden, á la cual colmaba de

(4) Véase Bonnell: *Cronografía ruso-livonia*, pág. 80, y Sjogren: *Los yatwiages*.

presentes y de privilegios. Si hemos de dar crédito á un documento cuya autenticidad no está fuera de toda duda, Mindowe nombró heredera, para el caso de morir sin herederos legítimos, á la rama livonia de la órden teutónica. Pero como poco despues obtuvo el derecho de coronar á su hijo Woischelg, aquella designacion perdió toda su importancia práctica.

Ya se comprenderá que Mindowe no se mostraba tan pródigo por amor á la órden ni al cristianismo. Ante el peligro que le amenazaba y que deseaba evitar á toda costa, escogió el medio mas eficaz y supo sacar mucho provecho de los acontecimientos. La larga soberanía de la órden sobre los territorios que le habian sido cedidos produjo en éstos una gran excitacion nacional. Todavía alentaba el paganismo lituano y la mayor parte de los súbditos de Mindowe nada deseaban tan ardientemente como que rompiera la alianza con la órden y volviera á sus antiguos dioses. Todos los habitantes de los territorios lituanos habian comprendido que era mas fácil obedecer á un soberano de su propio pueblo que á un señor extranjero. Mindowe se mantuvo reservado ante estos deseos de sus súbditos (1); pero cuando en 1260 estalló en estos nuevos territorios de la órden una terrible sublevacion; cuando se hubo librado delante de Durben (13 de julio de 1260) la batalla decisiva, en la cual la órden fué completamente derrotada por efecto de una traicion de los kures, quedando mas y mas quebrantadas sus fuerzas con la derrota sufrida al siguiente año en Lennewarden, y cuando al propio tiempo llegó la noticia de haberse tambien sublevado la isla de Oesel, Mindowe hizo los preparativos necesarios para á su vez sacudir el yugo de la órden y del cristianismo. A su sobrino Troinat de Schamait se atribuye la culpa de que Mindowe se separase públicamente del cristianismo (verano de 1262) y de que, con Alejandro Newski, firmara una alianza contra Livonia, y aun cuando no pudo llevarse completamente á cabo el plan de campaña convenido, por haber atacado Mindowe demasiado pronto ó Alejandro demasiado tarde, la Lituania consiguió por lo menos verse libre de la soberanía alemana y del cristianismo.

Pero Mindowe no pudo conseguir la union de toda la Lituania en sus manos como deseaba. Apenas hubo desaparecido el peligro de la órden, volvieron á encontrarse frente á frente los partidos, y Mindowe perdió la vida á consecuencia de una conjuracion en la que entraron gran número de príncipes rusos y lituanos. Habia emprendido, en otoño de 1263, la marcha para atacar al príncipe Roman de Brjansk, cuando fué sorprendido en su campamento y asesinado con sus dos hijos menores.

La independencia de las pequeñas soberanías habia sido el pretexto que habia costado la vida á Mindowe, pero muerto éste, estalló una encarnizada lucha entre los pequeños soberanos para ceñir la corona de gran duque. Los conjurados se dividieron en dos partidos: al frente de los schamaitas, que hasta mediados del siglo XV constituyeron el centro de la Lituania, encontrábase Troinat, que era pagano, mientras que Tewtil, príncipe de Polozk y jefe del partido contrario, era, desde hacia mucho tiempo, cristiano y se apoyaba en su alianza con Nowgorod. Este último fué muerto y su hijo tuvo que huir á Nowgorod, mientras Troinat era coronado gran duque. «Lituania, sin embargo, — dice la crónica wolhynia, — envió un príncipe á Polozk.» El partido ruso-cristiano no habia sido aniquilado y encontró en Woischelg, primogénito de Mindowe, un caudillo que habia sentido, ya en vida de su padre, siendo gobernador de la Rusia Negra,

(1) Las narraciones rusas confunden en este punto el órden cronológico, que ha sido definitivamente fijado por Bonnell.

la influencia de la civilizacion rusa. Cuando Mindowe hubo de ceder en 1255 á Halicz las conquistas que habia hecho en Rusia, Woischelg fué probablemente conducido en rehenes á Cholm, donde por conviccion propia y espontánea se habia hecho cristiano, y de tal manera se arraigaron en su ánimo las ideas ascéticas cristianas, que se hizo tonsurar como monje y concibió el proyecto de retirarse al monte Athos. Púsose en efecto en camino, pero no llegó á donde se habia propuesto, y á su regreso fundó un convento cerca del Niemen. Mindowe no estaba satisfecho de la conducta de su primogénito, pero no pudo torcer su inclinacion religiosa. Cuando á su muerte triunfó con Troinat el paganismo, Woischelg se creyó llamado á ser el restaurador del cristianismo y, despojándose de los hábitos, solicitó el auxilio del príncipe Pinsk de Nowgorod y de Schwarn, hijo de Daniel de Halicz. En la empeñada lucha que entonces estalló pereció Troinat á manos de un asesino, sucumbiendo con él su partido. Dowmont, uno de los asesinos de Mindowe, huyó á Pleskau, donde, como hombre decidido é importante que era, desempeñó un papel principal. En Lituania ocurrió entonces un cambio de gobierno. Woischelg, que, convencido de que llenaba una mision divina, habia abandonado el claustro, hizo adoptar por Wassilko Romanowitz de Wolhynia, y despues de haber entrado por este medio en las familias de los príncipes de Halicz y de Wolhynia, adoptó á su vez á Schwarn, hijo de Daniel, que se encontraba en la infancia, le cedió el gobierno y regresó á su convento. Sin embargo, esta preponderancia del elemento ruso-cristiano así fundada en Lituania no duró mucho tiempo. Entre 1267 y 1268 ocurrieron dos fallecimientos que dieron lugar á que los lituanos recobrasen la preponderancia perdida: Woischelg fué asesinado por Lew Danilowitz de Halicz y Schwarn falleció de muerte natural. Entonces fué proclamado gran duque de Lituania Troiden, fanático pagano (1270-1282): la familia real de Galitzia, destrozada por luchas intestinas, no pudo hacer valer sus pretensiones. El elemento lituano-pagano conservó durante veinte años la preponderancia, pero la íntima cohesion de Lituania, tal como la habia creado Mindowe, comenzó á debilitarse de nuevo. En Polozk y en Witebsk proclamó príncipe Erden, el cual no quiso reconocer la soberanía de Troiden: su dominacion se extendia sobre una multitud de caudillos, todos los cuales querian ser independientes en sus pequeños territorios respectivos: de aquí que la Lituania comenzara á ver disminuida la extension de sus dominios. Troiden era suficientemente fuerte para resistir las pretensiones de los príncipes galitzio-wolhynios; pero contra las nuevas invasiones de la órden teutónica en Prusia y Semigalia no podia proteger á sus compatriotas, á los cuales tampoco era dado defenderse si no habian de contar mas que con sus propias fuerzas. El territorio de los yatwiages pasó á poder de Polonia.

No habia, pues, para la Lituania mas salvacion que llevar nuevamente á cabo los planes de Mindowe.

CAPITULO XX

WITEN Y GEDIMIN (1293-1341)

Una de las consecuencias producidas por el reinado de Mindowe habia sido introducir en Lituania una especie de sistema feudal que, enlazándose con los elementos existentes de una clase de señores, echó pronto hondas raíces en las opiniones de esta clase. De esta nobleza feudal nació probablemente en 1282 y 1291 una nueva dinastía: el primer príncipe de esta familia fué Lutuwer, á quien sucedió al poco tiempo su hijo Witen (1293-1316), sucediendo á éste el otro

hijo de Lutuwer, Gedimin, que gobernó de 1316 á 1341 (1). Estos son los verdaderos fundadores del poderío de Lituania. Ellos pusieron término á las conquistas de la órden teutónica y anexionándose los Estados vecinos formaron un imperio que entró á figurar en el número de los Estados europeos con cuyo poder político hubo de contarse.

No referiremos las muchas guerras que Witen sostuvo con la órden y con Polonia; lo esencial está en que los lituanos, desde aquel momento formaron ejércitos ordenados, numerosos y disciplinados, y en que penetraron hasta muy dentro de los territorios enemigos, sitiando ciudades, haciendo uso de máquinas de guerra y acampando en campamentos levantados en toda regla. Además de esto, una porción de ciudades y de lugares fortificados defendían las fronteras, de manera que á los pocos años vemos realizado en aquel país un rápido progreso militar. Se ha querido explicar este curioso fenómeno por la circunstancia de haber aprendido rápidamente los lituanos las lecciones de sus hermanos de la órden teutónica, tan expertos en cosas militares, y en efecto, algo debió de influir esto; pero los elementos rusos (2) fueron principalmente los que imprimieron la dirección al desenvolvimiento militar de Lituania. Todos los documentos, así los de Occidente como los de origen ruso, demuestran que en el ejército lituano militaban tropas rusas. Los lituanos y los rusos son simultáneamente nombrados en las campañas guerreras de Gedimin; generales rusos estaban al frente de las tropas lituanas y rusos eran la mayor parte de los que se presentaban en los Estados vecinos con el carácter de embajadores de los lituanos. El único personaje que sobresalió al lado de Witen y de Gedimin, el castellano de Grodno ó el «burgrave de Garthen,» como le denomina la crónica del gran maestre, fué David, de nacionalidad rusa (3). El era quien conservaba en su poder las llaves de las fortalezas lituanas de la parte de Masowia y de los territorios de la órden, y quien mandaba el ejército lituano en ausencia del príncipe. En el título que llevaba Gedimin se vé bien la importancia del elemento ruso: en efecto, denominábase rey de los lituanos y de los rusos, ó «rey de los lituanos y de muchos rusos (4).» Era, pues, natural que, dado el intenso sentimiento nacional de los lituanos, la preferencia manifiesta que se daba al elemento ruso produjera, como en efecto produjo, un descontento cada vez mayor. Un hijo de Troiden, á quien Lutuwer había usurpado el trono, se puso al frente del partido contrario, y apoyado por la órden teutónica y por la tribu de los schamaitas, procuró desde 1286 conquistar para sí la soberanía. En 1314 consiguió Gedimin apoderarse de él y darle muerte, y ya se comprenderá que en tales circunstancias se apoyó cada vez mas en el elemento ruso.

Si examinamos la parte de Rusia perteneciente á la Lituania, veremos que la formaban las ciudades de la Rusia Negra con sus territorios, Nowgorod, Sditow, Slonim y Wolkowysk. La población se componía de los kriwitsches, de suerte que hasta mediados del siglo XIV la denominación técnica de aquellas comarcas fué *terra Crivitia*, país de los kriwitsches. Este país había sido conquistado en tiempo de Ringold y conservado siempre por los lituanos. En tiempo de Witen y de Gedimin fué administrado por David, «el

(1) Que Gedimin era hijo de Lutuwer y hermano de Witen, y no antiguo escudero, como pretenden posteriores leyendas, se prueba perfectamente por el acta del tratado que durante la segunda mitad del año 1323 se firmó entre Riga y Lituania.

(2) Véase Antonowitz, obra citada, pág. 44.

(3) Bonnell (*Cronografía*, índice) le llama hermano de Gedimin, pero esto lo contradice el documento número 53 de los *Archivos ruso-livonios*. David estaba casado con una hija de Gedimin.

(4) *Rex Lithwinorum Ruthenorumque, rex Lethwinorum et multorum Ruthenorum.*

burgrave de Grodno,» siendo mas tarde distribuido entre Mondiwid y Koriat, hijos de Gedimin.

El principado de Polozk pasó á poder de la Lituania en tiempo de Mindowe, probablemente poco despues de 1250. Reinaba en él Towtiwil, á quien sucedió Erden, que fué bautizado segun el rito latino y puso su territorio bajo la soberanía del obispo de Riga. Posteriormente, la órden teutónica vendió sus derechos á la soberanía de Polozk al gran duque de Lituania (5) y Witen conquistó la ciudad, la cual en 1326 estaba ya gobernada por Woini, hermano de Gedimin. En la parte de Polozk que pertenecía á Minsk gobernaba un príncipe ruso como feudatario de Lituania. Turoff y Pinsk eran también indudablemente lituanas en tiempo de Gedimin; Witebsk pasó igualmente á poder de Lituania, pero fué pacíficamente, por medio de un matrimonio: el hijo de Gedimin, Olgerd, se casó con la hija y heredera de Yaroslao Wladimirowitz, último príncipe de Witebsk, á quien sucedió en 1320 como legítimo heredero. Por igual medio pasaron á poder de Lutart, hijo de Gedimin, Wladimir, Luzk y Wolhynia, cuando en 1340 se extinguieron las familias allí reinantes (6). La adquisición mas importante que hicieron los lituanos en el suelo ruso fué Kieff con los territorios á ella anexos; pero no puede fijarse exactamente la época en que tuvo efecto. La cronología posterior lituana y polaca dice que la conquista de Kieff se realizó en 1320 á 1321, pero como se ha demostrado que tal conquista no pudo ocurrir en aquella fecha y como, además, ciudades que pertenecían á Kieff, como Shitomir y Owruisch, fueron conquistadas por Gedimin, puede darse por seguro que Gedimin, despues de haber debilitado considerablemente á Kieff tomándole importantes territorios, verificara la union definitiva de la antigua capital de Rusia con Lituania valiéndose al efecto de su hijo Olgerd Gediminowitz, que en 1362 derrotó por completo á los tártaros junto al río Sina. Durante el reinado de Gedimin, mas de las dos terceras partes del imperio lituano estaban pobladas con rusos, naciendo de aquí un poderoso imperio lituano-ruso-occidental que necesariamente habia de encontrarse en pugna con Moscou, donde entretanto se habia formado, como veremos, otro centro. Mientras en Lituania las dos nacionalidades, de lituanos y eslavos, estaban desunidas, y el antagonismo que entre una y otra existía debilitaba las fuerzas del todo, Moscou — que también tenia dos nacionalidades, la rusa y la finesa, si bien esta última no tenia pretension alguna política y ponía su fuerza y su actividad sumisamente á la disposición de los príncipes — pudo dedicar todas sus fuerzas á la realización del plan que en lo porvenir habia de convertirla en centro de union de todas las tribus rusas.

Sin ahondar en estos sucesos, que hemos de examinar cuando tratemos de la historia de Moscou, puede hacerse notar que habiendo entre Moscou y Lituania una zona neutral formada por los territorios de Pskoff, Nowgorod, Smolensko y Sewersk, necesariamente estos territorios debían ser el teatro de las luchas políticas de uno y otro Estado, á pesar de las relaciones de parentesco que existían entre Gedimin y el gran duque de Moscou. Esto aconteció especialmente en Nowgorod y en Pskoff: en esta existía desde hacia mucho tiempo un partido lituano: Dowmont, uno de los asesinos de Mindowe, se habia refugiado en esta ciudad (1265) y habia sido elegido príncipe, despues de haber abrazado el cristianismo. Era hombre dotado de uno de esos caracteres enér-

(5) No puede precisarse la época en que Polozk fué tomada por Witen, pero puede asegurarse que no fué en 1307, como pretende Antonowitz. Véase Bonnell, obra citada, pág. 101.

(6) No se sabe de fijo si la adquisición de Wolhynia se llevó á cabo sin lucha. Véase Daschkewitz, obra citada, pág. 332; nota 2.

gicos que tanto abundaban entre los lituanos y que formaban contraste con los degenerados descendientes de Rurik. Había defendido á Pleskau contra todos los ataques de lituanos y livonios, y aun cuando tuvo que abandonar temporalmente la ciudad, falleció en 20 de mayo de 1299 siendo príncipe de Pskoff, dejando el gobierno á su hijo David (1). Cuando quiso Pskoff hacerse independiente de Nowgorod, Gedimin le prestó su apoyo, no perdonando ocasion alguna de atraerse á los pskofitas. El auxilio de la Lituania salvó en 1322 y 1323 á la ciudad de los ataques de la órden teutónica, y en 1331 Gedimin tomó parte activa en la separación de la eparquia de Pleskau de Nowgorod. En 1328 á 1338, con su auxilio pudo sostenerse en ella el príncipe Alejandro Michailowitz; pero Lituania no pudo proporcionar auxilio alguno contra el khan, el cual mandó dar muerte á Alejandro en la Horda en 28 de octubre de 1339. También en Nowgorod dejó sentir Gedimin su influencia en contraposición á Moscou. Cuando en 1333 la república se vió amenazada por los moscovitas, Gedimin envió allí á su hijo Narimont, el cual recibió de los nowgorodes muchos lugares importantes, tales como Ladoga, Orechowod, Karelia y hasta Koporje, hecho cuya consecuencia inmediata fué la disminución de la influencia moscovita. Pero Narimont era harto variable, así es que si permaneció en el suelo nowgorode puede decirse que fué accidentalmente, pues en 1338, cuando la guerra de Suecia, dejó á dicha ciudad abandonada á sí misma y acabó con la influencia que Lituania ejercía sobre punto tan importante.

De mucha mas trascendencia fueron las relaciones con Polonia y Livonia. En 1325, Wladislao Loktek habia firmado con Gedimin una alianza ofensiva y defensiva, dirigida especialmente contra la órden teutónica y contra los masowios. Aldona, hija de Gedimin, despues de haber recibido en Cracovia el bautismo y el nombre cristiano de Ana, se casó con Casimiro, heredero del trono de Polonia, quedando de esta suerte formada la primera alianza dinástica entre ambos poderosos adversarios, que tan funesta habia de ser para la órden. El hecho de que Gedimin persistiera en el paganismo nada significaba para Wladislao en esta importante cuestion política si se conseguía el objeto principal, cual era destruir el poder de la órden teutónica. Así fué, contribuyendo á ello en gran parte la circunstancia de haber conseguido Gedimin encontrar en la ciudad de Riga un aliado en los mismos territorios de la órden.

Para explicar este hecho de tanta importancia para el desenvolvimiento de Lituania, hemos de estudiar los acontecimientos ocurridos en el interior de Livonia.

En Livonia la órden tenia que luchar por un lado con el arzobispo y con los obispos, y aun cuando se reconoció por la Curlandia feudataria de estos preladados, no se sentía dispuesta á soportar durante mucho tiempo semejante carga. Con gran trabajo pudo mantenerse aparentemente la paz entre ambas partes, pero la lucha estalló cuando apareció en Riga un nuevo factor político de importancia, cuya situación especial debia acabar con los partidos.

La ciudad de Riga, creación del obispo Alberto, se habia mantenido independiente de la órden y para nada se habló de ella cuando se procedió á repartir entre el obispo y la órden los territorios lituanos livonios. Ya los hermanos de la Espada solo de mala gana habian consentido en que Riga continuara exclusivamente poseída por el obispo. La órden teutónica ansiaba tanto mas participar de la soberanía sobre la ciudad, cuanto que ésta, cuya importancia mercantil y bienestar material aumentaban de día en día, iba sacudiendo

(1) Dowmont posteriormente fué declarado santo.

cada vez mas la férula de los obispos. La administración estaba en manos de funcionarios que Riga elegía de entre sus propios ciudadanos, de suerte que la órden vió en esta situación administrativa un obstáculo mas para la realización de su idea de unir todos aquellos territorios bajo su soberanía. La órden no podía ni queria tolerar esta administración autonómica: su plan consistía en poner á Riga en la misma situación de dependencia en que tenia á las ciudades prusianas. En 1274 rompiéronse las primeras hostilidades, pasándose mucho tiempo en alternativas de victorias y derrotas y teniendo que intervenir en la cuestión no solo los dueños eclesiásticos del país sino también el emperador y hasta el Papa. En 1297 ocurrió el rompimiento definitivo; y habiendo la órden mostrado su superioridad en una sangrienta batalla y pensado levantar entre Riga y el mar una fortaleza para rendir la ciudad por hambre, los ciudadanos en trance tan apurado firmaron una alianza con Witen y Lituania. El día de Pascua de Pentecostés del año 1298 ocurrió la primera invasión, que llevó á los lituanos hasta el centro mismo de Livonia. Cuando la órden salió, junto al Aa, al encuentro del ejército que regresaba cargado de botín, sufrió, á pesar de todo el valor que mostró en la lucha, una completa derrota; pero apoyada despues por Prusia pudo reparar este desastre con una brillante victoria conseguida junto á Neuemuhlen, en 29 de junio de 1298. A consecuencia de esto, firmóse un armisticio. Riga, sin embargo, no abandonó la alianza lituana y siguió ante la corte pontificia de Aviñon un enconado pleito contra la órden. Cuando, en 1305, compró ésta el convento fortificado que se alzaba junto á la desembocadura del Duna, Riga llamó por segunda vez á su auxilio á los lituanos. Pasaremos por alto los sucesos de los años que siguieron por referirse muy poco á los lituanos. Mucho le costó al gran maestre Carlos de Tréveris conseguir del Papa, en 1319, que reconociera como legítima la compra del referido convento. Riga se sometió, porque entonces no le quedaba otro recurso, pero se propuso enterrar en Aviñon la situación de la órden y á este efecto reprodujo la queja antiguamente presentada (2), acusando á la órden de haber sido la causa de que el gran duque Gedimin y su pueblo no hubiesen abrazado el cristianismo. Al propio tiempo estrecháronse mas y mas las relaciones entre Gedimin y Riga, en lo cual el primero llevaba la doble intención de hacerse con un aliado contra la órden y de atraer á su imperio colonos de Oriente.

Poco despues, en verano de 1323, cundió la noticia de que dos consejeros de Riga habian regresado á esta ciudad con cartas de Gedimin, en las cuales ponía en conocimiento de todo el mundo que estaba dispuesto á abrazar el cristianismo y que solo se lo impedía la hostilidad de la órden. De estas epístolas pudieron realmente enseñarse cuatro. Una de ellas, sin fecha, iba dirigida al papa Juan XXII (3) y decia: «Hace mucho tiempo habia él (Gedimin) oído que todos los que profesaban las doctrinas cristianas debían someterse á los paternales consejos del Papa. Por esto su antecesor Mindowe habia abrazado con todo su reino el cristianismo, pero las humillaciones y traiciones de los caballeros de la órden teutónica habian sido causa de que todos abandonaran la doctrina de Cristo y de que él mismo profesara todavía los errores de sus antepasados. A menudo habian éstos enviado embajadores á los arzobispos de Riga, pero todos habian perecido á manos de los caballeros de la órden. Su antecesor habia entregado una iglesia á dos minoritas, pero los caballeros de la órden, al tener de ello noticia,

(2) Véase el *Archivo ruso-livonio*, número XLV.

(3) Véase Bonnell: *Cronografía*. Comentarios, pág. 162.